
  
 

Acta N°6 Reunión 
 

Coordinación Ministerial Participación Ciudadana 

 

Fecha / Horas 25.10.2023 13:00 15:06 

Lugar Sala de Reuniones Planeamiento – Ministerio de Obras Públicas  
Morandé 59, piso 7, Santiago. 

 

Asunto  

 6° Sesión Ordinaria de COSOC MOP 

 

Tabla 

1.  Presentación de Ignacio Vargas sobre reúso de aguas.  

2.  Aprobación de Acta n°5  

3.  Aprobación sesión extraordinaria  

4.  Subcomisión de Aguas  

5.  Revisión de inasistencias de consejeros  

6.  Reporte de funciones propias del cargo del Secretario Ejecutivo  

7.  Solicitudes de información  

8.  Otros  

 

Temas Tratados  

1 Presentación de Ignacio Vargas sobre reúso de aguas grises (CEDEUS). 

 Consejero Bustamante presenta al invitado. 

 Ignacio Vargas:  
o Presenta a CEDEUS (Centro de investigación) 
o 72% del país está afectado por escasez hídrica 
o Aguas grises: Aguas residuales de menor carga orgánica y microbiológica 

(lavado de manos, ducha, lavado de ropa). De 40 a 70% del agua usada en la 
casa corresponde a aguas grises, lo cual se podría reutilizar. 

o ¿Estamos dispuestos a reutilizar aguas grises? Existe una disposición positiva al 
reúso en base al conocimiento que tengan. En general hay una buena 
aceptabilidad para el riego de áreas verdes. 

o Existen incentivos nacionales e internacionales mediante certificaciones: 
 Ley 21.075 
 Reglamento condiciones sanitarias del MINSAL 
 Instrucciones SISS 
 NCH 3465 para reúso de aguas urbanas 

o ¿Cómo reusar aguas grises? 
 Cuantificar producción de aguas grises 
 Evaluar factibilidad de capturarla 
 Sistema de tratamiento (filtración, sistemas biológicos, desinfección) 

o ¿Qué están investigando en CEDEUS? 



  
 

 Sistemas de filtros 
 Tratamiento de aguas a través de cubiertas verdes 

o Presidente Gortari: Agradece la presentación y menciona el proyecto de Aguas 
Andinas en La Farfana para el tratamiento de aguas.  

o Ignacio: Menciona que las barreras existentes para avanzar en estos temas son 
la gobernanza del agua y la regulación normativa. Asimismo, que existe la 
tecnología para reutilizar aguas grises y negras. 

o Consejero Saldías: Agradece la presentación y realiza sus comentarios respecto 
al reúso de aguas. Menciona el interés porque se generen políticas públicas e 
incentivos económicos. 

o Consejera Salazar: Comenta que en su región y comunidad los APR se están 
quedando sin agua, por lo cual es interesante generar este sistema en su 
comuna. 

o Consejero Bustamante: Agradece la presentación. Establece que por norma, 
esta agua sólo es utilizada para riego, no para consumo humano. También 
comenta que la desalinización genera efectos negativos. Realiza un llamado 
para incluir esta tecnología en edificios públicos en el Plan Director MOP. 

o Secretario Ejecutivo: Invita a los consejeros a participar de los talleres 
regionales del Plan Director MOP. 

2 Aprobación de Acta: Corregir la duplicidad del Consejero Zablah. Se aprueba por unanimidad. 

3 Aprobación de Acta extraordinaria de aprobación de reglamento: Se aprueba por unanimidad 

4 Informe de Comisión Hídrica: 

 Consejero Saldías: Comenta que el 24 de octubre del 2023 se sostuvo una sesión de la 
Comisión Hídrica, quienes aceptaron enviar los documentos de la presentación 
realizada en septiembre por el sr. Domancic a la Ministra por parte de la Subcomisión. 
Se pasa a discusión del Consejo completo si se aprueba esta propuesta. El Consejo 
aprueba por unanimidad el envío de la carta y la documentación adjunta. 

o Se abordará el documento de la presentación de hoy (CEDEUS) mediante la 
Comisión Hídrica. 

o Se enviará un resumen del documento. 

 Consejera Leiva: Le gustaría saber qué está haciendo el MOP en relación a tratamiento 
de aguas. Ramón responde que podemos invitar a los involucrados del Ministerio 
(DGA, DOH) a abordar la discusión. 

*El consejero Saldías queda en llamar a Ramón para abordar los temas de la Comisión 
Hídrica. 

5 Revisión de Consejeros con poca participación: 

 El presidente de la Junta Vecinal de Teno desea participar en reemplazo de Claudia 
Valenzuela. 

 Cristián Zúñiga avisó al Presidente que iba a renunciar. 
*El presidente con el Secretario Ejecutivo se pondrán en contacto con las organizaciones 
para informar que los consejeros de sus organizaciones ya no podrán participar del COSOC.  

6 Reporte del Secretario Ejecutivo sobre funciones propias del cargo: 

 Se informa sobre las gestiones de la glosa presupuestaria: No es posible para el 
2024, ya que el presupuesto ya está hecho. Se menciona que sólo la Subsecretaría 
de Educación tiene glosa. Se consultará la posibilidad de glosa al Ministerio de 
Hacienda para el presupuesto 2025. 



  
 

 

 Se está trabajando una propuesta concreta para la credencial COSOC. Esta podría 
pasar al reglamento COSOC. 

 Consejero Saldías: Propone que la tarjeta sea de entrega voluntaria. 

 Presidente Gortari: Discrepa con el Consejero Saldías, ya que debería ser entregada a 
todos. Sin embargo, que exista un documento donde se firme que la reciben o no. 

o Se comprometen a enviar un listado de posibles gastos para poder tener en 
consideración la elaboración de la glosa. 

  Secretario Ejecutivo: Propone una subcomisión para analizar este tema. 

 Consejera Callpa: Pide que la tarjeta sea abierta a regiones, para poder abordar temas 
sobre proyectos en el territorio. 

 Consejero Figueroa: Respecto al presupuesto, el consejero se postula para integrar la 
subcomisión de presupuesto. Menciona que la consejera Achurra también tiene 
interés en participar. 

o Existe unanimidad para que ambos consejeros trabajen en la subcomisión. 

 Secretario Ejecutivo: Informa que el reglamento ya está en los gabinetes siendo 
revisado. Se compromete a mandar el documento de reglamento que aceptó el 
Consejo. 

7 Solicitudes de información: 

 Consejero Montiel: Expone compleja situación que le tocó vivir en la Ruta 78, requiere 
conseguir una reunión con Dirección general de Concesiones para exponer el caso 
complejo. 

 Consejero Figueroa: Solicita una carta firmada por la autoridad que acredite la calidad 
de consejeros/as. 

 Consejera Salazar: Consulta por el mejoramiento de un camino básico en el Poblado de 
Poroma. Acuerda enviar la información específica al Secretario Ejecutivo para 
elaborar la consulta. 

  

8 Otros: 

 Consejero Bustamante: Consulta por la página web. El Secretario Ejecutivo menciona 
que se está trabajando en ello. Será punto de tabla para la próxima sesión del COSOC. 

 Presidente Gortari: Consulta si se distribuyeron los reconocimientos a los consejeros 
del COSOC anterior.  Secretario Ejecutivo menciona que se están enviando a las 
Seremias y quedarán en manos de las secretarias. Para el caso de Santiago, quedarán 
en el nivel central. 
Memoria del Consejo anterior. Envío de informes al ministro del gobierno anterior y 
que requería saber si ¿esos informes serán utilizados en el gobierno actual o quedarán 
archivados? 

 Consejera Callpa: Solicita ayuda en reparación de camino 545, este camino tiene 
socavones  y nunca fue terminado. Se le solicita que envíe los datos para hacer la 
consulta. 

 Consejera Leiva: Recuerda la importancia de que la página web contemple acceso 
universal. 

Acuerdos 

1.   

2.  Corregir la duplicidad del Consejero Zablah 



  
 

3.  Se abordará el documento de la presentación de hoy (CEDEUS) mediante la Comisión 
Hídrica. 

Se enviará un resumen del documento 

4.  El presidente con el Secretario Ejecutivo se pondrán en contacto con las organizaciones para 
informar que los consejeros de sus organizaciones ya no podrán participar del COSOC 

5.  El Secretario Ejecutivo se compromete a mandar el documento de reglamento que aceptó el 
Consejo. 

6.  Consejero Figueroa y Achurra trabajarán en la subcomisión de glosa presupuestaria. 

7.  Consejera Salazar acuerda enviar la información específica al Secretario Ejecutivo para 
elaborar la consulta 

8.  Consejera Callpa enviará los datos para hacer la consulta. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Modalidad de 
participación 

Participantes Cargo 

Presencial Jorge Gortari Presidente COSOC 

Telemático 

Waldo Bustamante Consejero COSOC 

Luis Montiel Consejero COSOC 

Cecilia Leiva Consejera COSOC 

Christian Zablah Consejero COSOC 

Jeannette Calvet Consejera COSOC 

Oriele Callpa Consejera COSOC 

Francisco Saldías Consejero COSOC 

Luis Figueroa Consejero COSOC 

Olimpia Salazar Consejera COSOC 

Presencial 
Ramón Mallea Secretario Ejecutivo (MOP) 

Daniel Poblete Secretario de Actas (MOP) 



  
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Registro de asistencia 
Presencial 

 

 

 

 

 

 

 
Registro de participación telemática:   

 
 

 


